

ATAQUES A LA PRENSA

Informe 2002-2003

por
Asociación PERIODISTAS

edición a cargo de
Mabel Moralejo Martín
Adrián Martín Sánchez
Dino Pablo Febbo

con la especial colaboración de Jordi Martí



Índice general

Prólogo, por Rosendo Fraga	9
Argentina	11
Cronología	13
Síntesis	15
Enero	17
Febrero	24
Marzo	32
Abril	48
Mayo	59
Junio	69
Julio	85
Agosto	108
Septiembre	120
Octubre	136
Noviembre	154
Diciembre	175
Columnas	
<i>Conjur.ar: crisis y medios de conspiración</i> , por Carlos Álvarez Teijeiro .	191
<i>El secreto de las fuentes periodísticas y el derecho a la información en la Argentina</i> , por Miguel Rodríguez Villafañe	194
<i>Desde el móvil</i> , por Patricia Pinella, Fabián Rubino y Martín Canay ...	198
Índice Nominal	201
Anexo	209
Brasil	211
Síntesis	213
Enero	215
Febrero	222
Marzo	226
Abril	231
Mayo	237
Junio	244

Julio	251
Agosto	252
Septiembre	257
Octubre	263
Noviembre	271
Diciembre	277
Chile	283
Síntesis	285
Enero	287
Febrero	292
Marzo	294
Abril	297
Mayo	298
Junio	301
Julio	307
Agosto	311
Septiembre	313
Octubre	320
Noviembre	328
Diciembre	330

Prólogo

El Informe anual de PERIODISTAS sobre las amenazas a la independencia del periodismo en la Argentina permite tomar conocimiento empírico sobre las condiciones en las cuales éste ha desarrollado su actividad en la República Argentina durante el año 2002.

Los hechos son relatados con objetividad, evitando juicios de valor o análisis cualitativos sobre ellos y poniendo en pie de igualdad todos los casos, más allá de la entidad, significación o representación que tenga tanto el periodista, o medio, afectado como quien haya protagonizado la amenaza.

Es así como el 23 de septiembre se registra el “hostigamiento judicial” contra el periodista Gabriel Ramonet, del diario TIEMPO FUEGUINO. Es un caso que no alcanzó mayor repercusión en el ámbito nacional, por tratarse de un medio local, ubicado en la provincia más pequeña y más austral del país. Sigue, dos días después, el caso de “hostigamiento judicial, acción judicial favorable, amenaza” contra Thomas Catán, corresponsal del FINANCIAL TIMES en la Argentina, que, en cambio, tuvo importante repercusión en el ámbito nacional y también en el internacional. Ese mismo día, 25 de septiembre, se registra el caso de “intimidación” contra los periodistas José Daniel Paredes y Juan Ernesto Allub, de la FM MUNICIPAL y FM ALTERNATIVA de la localidad de Ortiz de Ocampo, en La Rioja, que tuvo escasa repercusión en los medios nacionales.

Este tratamiento en el informe en pie de igualdad de los diferentes casos, más allá de sus circunstancias, permite a los periodistas que están más desprotegidos, por vivir en zonas más alejadas o trabajar en medios con menos influencia, contar mediante el Informe anual de PERIODISTAS con un medio a través del cual hacer conocer la amenaza o la acción que han sufrido o están sufriendo, y a través de ello ejercer una defensa que aisladamente no podrían realizar.

El desarrollo del informe es cronológico, lo que además permite evaluar la intensidad con la cual se han producido amenazas a la independencia del periodismo a lo largo del año y percibir los momentos en los cuales pueden haber tenido vinculación con hechos o situaciones que se han producido en el campo político, económico o social.

Lógicamente, estos hechos no pueden ser analizados aislados del contexto general en el cual se ha desarrollado la vida institucional de la República Argentina durante el año 2002.

La fragilidad del funcionamiento institucional ha sido una característica relevante de ella, y en este tipo de contexto, en el cual el cumplimiento y respeto de las normas se debilita, la independencia del periodismo sufre mayores amenazas.

A ello se agrega que la crisis económico-social, en la cual se incrementaron los hechos de violencia, también ha afectado el desenvolvimiento de la actividad periodística, a la vez que ha incrementado el rol del periodismo de alertar sobre situaciones de injusticia que afectan a nuestra sociedad.

Este debilitamiento del funcionamiento institucional en una aguda crisis económico-social da a veces a la información y a la opinión del periodismo una proyección singular, y ello genera un contexto en el cual el interés por condicionar la independencia del ejercicio de la función periodística también aumenta.

La crisis económica creó una situación muy difícil para el desarrollo de las empresas periodísticas y ello generó un campo más propicio para intentos de impedir el desarrollo del periodismo independiente.

No ha sido un año fácil para la actividad del periodismo independiente en la Argentina, y la simple lectura de los hechos que se detallan en este informe es elocuente, pudiendo registrarse un conjunto relevante de hechos que han intentado influir, condicionar, neutralizar o acallar la actividad periodística.

Pero, en este contexto, el periodismo ha logrado mantener un razonable grado de independencia y pluralismo, superando estas condiciones adversas.

Creemos que el seguimiento permanente de las amenazas contra la actividad independiente del periodismo es un instrumento eficaz para preservarlo y también para acompañar a quienes sufren este tipo de hostigamiento y, por esta razón, es que se hace público este volumen, como en años anteriores.

Rosendo Fraga